

QUID 16

REVISTA DEL ÁREA DE ESTUDIOS URBANOS
DEL INSTITUTO DE INVESTIGACIONES GINO GERMANI
DE LA FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES (UBA) - ISSN 2250-4060

QUID 16
Revista del Área de Estudios
Urbanos
Instituto de Investigaciones
“Gino Germani”

Año 5, Número 5 (2015)

Dr. Fernando Díaz Orueta

Licenciado y Doctor en Sociología por la Universidad Complutense de Madrid. Técnico Urbanista por el Instituto Nacional de Administración Pública (INAP). En la actualidad es Profesor Titular de Sociología en el Departamento de Ciencias Humanas de la Universidad de La Rioja (España).
Email: fernando.diaz@unirioja.es

Dr. Joan Subirats

Catedrático Ciencia Política e Investigador del Instituto de Gobierno y Políticas Públicas de la Universidad Autónoma de Barcelona
Email: joan.subirats@uab.cat

Presentación del dossier

*Crisis y políticas urbanas en las
grandes ciudades españolas:
incertidumbres, potencialidades y
propuestas ante
el nuevo escenario urbano*

En este número especial de Quid 16, presentamos los principales resultados de una investigación sobre las políticas urbanas en España que Díaz Orueta- Subirats, Quid N° 5 -2015- (1- 4).

resultados de una investigación sobre las políticas urbanas en España que
Presentación

ha congregado a una veintena de especialistas de diversas universidades y que ha trabajado en los efectos de la crisis financiero-especulativa y el cambio de época generado por la transformación digital en las ciudades más importantes de este país¹. Los artículos que se recogen en este monográfico se refieren a cuatro de ellas, concretamente a Madrid, Barcelona, Sevilla y Bilbao. Ciudades que por su importancia intrínseca y por su propia diversidad, pueden permitir hacerse una idea de lo que ha significado el brusco cambio producido en el escenario urbano español a partir del estallido de la crisis en el año 2007. La pretensión no es realizar una mera introspección en cada ciudad mencionada, sino tratar de situar el debate que sobre las salidas de la crisis se ha generado en el escenario urbano, en un contexto más amplio, propio de las tensiones que el neoliberalismo y sus alternativas genera a escala global.

La investigación se ha desarrollado en varias etapas. En primer lugar, se realizó un diagnóstico de las vulnerabilidades que presentan las ciudades en diversos ámbitos² a partir del análisis de datos

¹ La investigación se centró en las siguientes ciudades: Madrid, Barcelona, Sevilla, Bilbao, Valencia, Zaragoza, Málaga, Vigo, Santander y Badajoz.

²Hábitat urbano, desarrollo económico-territorial, cambios socio-demográficos y gobernabilidad.

secundarios. Dicho diagnóstico dio lugar a una publicación anterior de este mismo proyecto (Martí y Subirats, 2014). De esta forma, se quiso partir de los aspectos más objetivables de la presencia de la crisis en las ciudades mencionadas, teniendo en cuenta que si bien ha resultado muy notable en todas ellas, a la vez se ha manifestado con especificidades destacables. Posteriormente, y estos son los resultados que fundamentalmente se presentan en el monográfico de Quid 16, el análisis se focalizó en la realización de una amplia batería de entrevistas a diversos tipos de actores. Con ellas se pretende conocer sus discursos o relatos sobre las causas de la crisis y sus consecuencias; y su pronóstico y posibles salidas a la misma. A partir de esta información, complementada con otras fuentes documentales, entendemos que ha sido posible identificar cuáles son las reacciones ante los impactos concretos de un conjunto de cambios que apuntan a que estamos ante algo más que una crisis circunstancial. En el fondo pretendemos ver, en el marco de las distintas estrategias urbanas, el proceso de construcción de los problemas sociales y de los marcos interpretativos que configuran luego las políticas de respuesta³.

El esquema básico de análisis se ha trabajado conjuntamente por parte de

³ En una tercera etapa, la investigación se centró en la identificación y estudio de una serie de prácticas significativas consideradas como novedosas.

los diversos equipos implicados en la investigación, y por tanto, con las diferencias perfectamente justificables que cada ciudad específica requiere, el lector encontrará un mismo esquema analítico. Así se ha considerado que frente al fenómeno común de la crisis cabe esperar dinámicas más bien reactivas (que pretendan responder a los efectos del nuevo escenario de manera puntual, sin pretender cambiar los puntos de partida o preguntas iniciales), o más bien proactivas (buscando nuevas alternativas, no presentes en el escenario pre-crisis). Asimismo, ello puede implicar un grado mayor o menor de ruptura o de continuidad en relación con las prácticas anteriores. De esta manera hemos pretendido ver hasta qué punto existe un diagnóstico compartido sobre las coordenadas que explican la crisis, su profundidad y su carácter más o menos estructural, así como el grado de conciencia que existe entre los diversos actores sobre la necesidad de alterar el rumbo en la manera de funcionar de la ciudad y de sus parámetro de desarrollo. En la actual coyuntura consideramos que este es un debate esencial que, de hecho, está marcando no solo el presente, sino también el futuro de las ciudades a medio y largo plazo.

En todas las ciudades se ha seguido un esquema similar en relación al perfil de los actores a entrevistar, tratando de cubrir aquellos que pueden considerarse centrales en

todo proceso de gobernanza local. Así, se han recogido opiniones en las cuatro ciudades aquí reflejadas, entre representantes del gobierno municipal, representantes de los partidos de la oposición, directivos o gestores de la administración municipal, representantes de asociaciones político-institucionales más clásicas (como entidades vecinales o personas de los sindicatos más representativos), de asociaciones centradas en la provisión de servicios (de bienestar o socio-culturales), de nuevos movimientos ciudadanos, especialmente los surgidos a partir de la crisis (lucha contra desahucios, decrecimiento,...), representantes de asociaciones o grupos empresariales y/o comerciantes, algunos expertos sin vinculación efectiva con el gobierno municipal o asociaciones (por ejemplo, periodistas, arquitectos, economistas,..). De esta forma hemos tratado de incorporar voces y perspectivas diferentes sobre el mismo fenómeno y sobre la misma coyuntura en cada ciudad. Con ese conjunto de opiniones y de perspectivas se han podido reconstruir los discursos de los principales actores de cada ciudad, a partir de sus respuestas sobre el origen de la crisis, el impacto en su respectiva ciudad así como posibles estrategias de futuro. La información recopilada en la primera parte de la investigación sobre el impacto provocado por la crisis en diversos ámbitos de análisis, ha resultado esencial para contextualizar e

interpretar los discursos en cada ciudad.

Una pregunta que puede surgir al examinar el conjunto del volumen es su significación más allá del contexto español. Es evidente que la crisis económica desencadenada en el 2007 tras el estallido de la burbuja financiera y especulativa no ha afectado solo a España, sino que ha tenido efectos muy amplios y específicos en muchos países. Pero también es cierto que en América Latina, por ejemplo, se vivieron situaciones similares a finales del pasado siglo y a principios de este y que ahora las repercusiones han tenido un significado distinto. Desde luego, entre otras causas, estas diferencias están motivadas por la forma específica de inserción de unos y otros países en la división internacional de trabajo, las características particulares de sus estructuras de clase y por los distintos tempos políticos. No obstante, entendemos que los grandes debates generados en torno a la crisis y sus posibles salidas en las distintas ciudades, ponen sobre la mesa temas, conflictos y alternativas que van más allá del marco específico de cada una de las ciudades consideradas. Esperamos que esta contribución pueda ser pues útil para cualquier especialista o persona interesada en el debate sobre la ciudad en el siglo XXI.

El volumen incorpora los análisis de cada ciudad en cuatro artículos específicos, además de dos artículos que podríamos calificar como

“transversales” o comparativos, centrados en las duplas Madrid-Barcelona y Sevilla-Bilbao, buscando en esa comparación elementos de reflexión que vayan más allá de cada caso. Esperamos que este número especial de Quid 16 permita conocer mejor los debates y dilemas presentes en el escenario urbano español y que sirva para ir mejorando nuestra capacidad de comprensión sobre el cada vez más significativo conflicto social urbano en todo el mundo.